

„FÉVRIER 1948“ EN TCHÉCOSLOVAQUIE

Otfrid Pustejovsky

Le travail comprend dix sections qui traitent des problèmes politiques, sociaux, matériels et de personnel les plus importants. Il se base sur la nouvelle conception marxiste de la toute dernière histoire tchécoslovaque et révisé ce raisonnement d'„une victoire de la révolution nationale et démocratique en CSR“, soi-disant réalisée par la politique du parti communiste. Des remarques sur une série de données critiques de l'époque du processus de transformation allant de l'automne 1947 à février 1948 succèdent à une présentation de quelques sources bibliographiques importantes. Un autre paragraphe traite la question nouvellement soulevée de la constitutionnalité de la prise du pouvoir par le parti communiste. On fait ensuite un court et critique éloge du rôle multiple du parti communiste, des autres partis socialistes et non socialistes ainsi que des programmes, activités etc. . . . Suivent de brefs résumés des nombreuses justifications a posteriori de politiciens bourgeois, de discours fanfarons, d'exposés, de souvenirs des fonctionnaires communistes et syndicaux, des politiciens, des miliciens, ainsi que des „souvenirs“ nombreux et enjolivés qui n'ajoutent au sens de la vérité et à la reconstitution des événements passés rien de plus qu'un coloris tardif et nébuleux.

Viennent ensuite des rapports sur les questions les plus importantes de la transformation économique, de la constitution, de la formation et de la portée politique des prétendues „organisations de masse“, nouveaux moyens d'influencer et de diriger la société. Suivent enfin quelques remarques se rapportant au développement de la culture et de l'idéologie, bien que, justement dans ces domaines, très peu de travail ait été fourni, ce qui est en contradiction avec leur mission idéologique dans l'ordre nouveau après le février 1948. Finalement on effleure très brièvement le problème de l'administration. L'établissement, après 1945, de comités nationaux qui avaient des pouvoirs représentatifs exécutifs et même législatifs (par délégation) facilita largement la réussite de cette évolution.

Le présent rapport essaie de donner un aperçu du complexe entier: aussi bien en ce qui concerne le choix des matériaux que pour les tendances de représentation s'y rapportant.